

de esos viejos lobos de la generación anterior. Y a partir de ahí las abstracciones fotográficas encontraron un largo camino en la producción de los treinta y cuarenta.

Esto es precisamente lo que buscó rescatar *Otras cosas*. *Mexican Modern Abstraction*, que se exhibió entre agosto y septiembre de 2000 en el Instituto Cultural Mexicano de Nueva York. Aunque con ciertos saltos y ausencias, y con las dificultades que implica la localización de la obra, mucha de ésta perdida por la incompreensión, *Otras cosas* se aproxima a la riqueza que esta corriente produjo. Sin duda la presencia aquí de Agustín Jiménez, a quien hace unos cuantos años ni quien lo mencionara, enriquece la muestra con obras como *Cactus* y *Sombras*, ambas de 1931, en donde prevalece un plano geométrico que inunda todo el cuadro; junto a él su gran contemporáneo Emilio Amero, quien también de un tiempo para acá ha adquirido una presencia inusitada (se sabe que ahora todo los enterados sobre su obra andan detrás de quien en su tiempo la coleccionó) gracias a sus fotografías e impresiones dobles que transformaron viejos conceptos; y junto a ellos la aún más desconocida Rosa Roland de Covarrubias de quien aquí se exhiben seis obras que, para acabar pronto, nunca se han visto en México.

Al verse en conjunto esta producción —al lado de muy conocidas obras de Manuel y Lola Alvarez Bravo— puede entenderse cómo una anquilosada generación de pictorialistas (que no pasaban de hacer paisajes y retratos en penumbras) nunca entendió las nuevas rutas visuales que se abrieron en 1931 en donde quedaba de lado toda forma narrativa o anecdótica del hecho fotografiado para ahora redimensionar los micro universos de las líneas y los volúmenes, del ritmo geométrico, de la selección del segmento que producía una nueva visión y de la abierta manipulación física sobre los procesos fotográficos en donde a veces ni la cámara llegaba a utilizarse (los fotogramas de Amero y Roland). Por eso los reseñistas de esos años que abordaron este nuevo fenómeno visual en las revistas de la época —y ante la falta de conceptos que lo definieran— señalaban que esas nuevas imágenes recobraban los “objetos humildes”, las “pequeñas cosas” que antes habían pasado inadvertidas; mientras que los más aguerridos críticos de esa nueva forma de ver simplemente etiquetaron a aquellos innovadores fotógrafos como “ultramodernistas”. Esa fue nuestra primera gran vanguardia fotográfica, todo un cambio que muchos no quisieron ver pero que transformó a un arte que ya no volvió a ser el mismo.

[N. del ed.]



Gertrude DUBY BLUM, *Imágenes lacandonas*, México, FCE, Asociación Cultural Na Bolom, Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Chiapas, 1999

Hace nueve años (1991) una muy modesta exposición montada en el Museo Nacional de Artes e Industrias Populares dio cuenta, por última vez en el DF, de los alcances de una maestra, por entonces en el semiolvido. Veinte mínimas imágenes que eran apenas un atisbo al inmenso trabajo fotográfico de Gertrude DUBY BLUM, esa célebre mujer que se dividió entre la leyenda facilista (todo lo que se decía de ella sin que se leyeran sus textos) y sus contundentes acciones de lucha por la selva chiapaneca y su gente. Una combativa presencia que se dio, con ella, mucho antes de que Chiapas se convirtiera en una moda etnoturística entre fotógrafos e intelectuales. Y con ello resultó paradójica su muerte (dada ocho días antes del levantamiento zapatista) porque hubiera sido testigo de cómo Chiapas comenzó a levantar la voz, algo que ella hizo, durante décadas, muchas veces sola (y si no, véanse sus artículos de *Excelsior* y *El Día*, de mediados de los setenta).

Demasiado comprometida con la cultura de la selva chiapaneca, Gertrude estuvo alejada naturalmente de la vida artística mexicana y de su oropel. Aquella exposición de junio del 91, con todo y que era un homenaje que se le hacía, pasó sin pena ni gloria para la burocracia de la cultura en México a pesar de que ese mismo mes Suecia le había otorgado el premio Global 500 por su trabajo en Chiapas. Y, desde luego, a pesar de las décadas que tenía como fotógrafa y escritora (nunca quiso asumirse como antropóloga con todo y lo que hizo por los lacandonos). Para entonces, DUBY BLUM tenía en su haber la coautoría, junto con su marido Frans Blom, de los dos tomos de *La selva lacandona* (Editorial Cultura, 1957), obra pionera sobre aquella zona en donde incluyó buena parte de su obra fotográfica; le seguiría *Chiapas indígena* (UNAM, 1961) y, mucho después, la primera gran recopilación que Alex Harris hizo de su fotografía y su pensamiento en *Gertrude Blom: Bearing Witness* (University of North Carolina Press, 1984).

Aparece ahora *Imágenes lacandonas* con una edición de Ian Hollingshead, un investigador que desde hace tiempo se había preocupado por la divulgación del archivo fotográfico de DUBY BLUM. Aunque con una impresión en duotono verdoso, que no le ayuda mucho a las fotos, se agradece que en el libro no se haya insertado ningún texto del algún Gran Escritor (que por lo regular no aporta nada a un libro fotográfico) y sí varios escritos de la misma Gertrude. Y aquí vuelve a confirmarse el por qué DUBY BLUM pertenece a una generación humanista de fotógrafos que surgió a mediados de los cuarenta y principios de los cincuenta, y que con sus imágenes dieron al traste con la moderna visión positiva del México alemanista. Para revertir eso ahí estaba, entre otros, DUBY BLUM con imágenes de una profunda belleza reverencial sobre la selva y los lacandonos. Por eso, fuera de toda tipificación exotista, Gertrude cambió los códigos de asimilación: la espesura de selva no es en sus fotografías el contexto obligado del “buen salvaje”, sino el entorno de todos en proceso de perderse (“cuando un árbol cae de la selva una estrella cae del cielo... todos estamos relacionados”, escribía Gertrude citando a su amigo Chan K'in Viejo); el rostro indio de los lacandonos no era la exhibición del “otro México” —tan de moda por entonces en los programas oficialistas— sino la constatación de una diversidad olvidada; las ruinas —Yaxchilán, Bonampak— en medio de imponentes selvas no es en su trabajo el lugar de descubrimiento ambicionado por la mentalidad colonialista, sino el lugar de peregrinación a donde todavía acudían los últimos *Hach Winik* (hombres verdaderos, como los lacandonos se denominan a sí mismos); hasta que ella misma terminó por registrar “la primera herida de la selva”: la llegada de los cortadores de caoba y los chicleros, lo bulldozer de los terratenientes que arrasaron la selva para abrir nuevas carreteras, y junto a esto “el hambre y la ignorancia [que] victimaron a la selva y a sus moradores”. Y después muchos se sorprenderían, a unos cuántos días de la muerte de Gertrude, del por qué de un pueblo en rebeldía.

[N. del ed.]